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令和５年第６回柳川市教育委員会定例会議事録 

 

１ 開会及び閉会に関する事項 

   令和５年３月１７日（金） 

      開会 午後 １時３０分 

閉会 午後 ２時３５分 

 

２ 出席委員の氏名 

教育長職務代理者         江口  正基 

委 員                瀬戸口  京子 

委 員                 田中  義隆 

委 員              田中  麻子 

 

３ 事務局等の出席者 

教 育 長                沖   毅 

   教育部長                   袖崎  朋洋 

   首席指導官            野田 真功 

主任指導主事           萩野 なぎさ（欠席） 

学校教育課長               古賀   洋 

生涯学習課長               新開  文隆 

人権・同和教育推進室長       梅崎 福秋 

図書館長             松永 浩一 

学校教育課長補佐兼施設係長    山田 智大 

学校教育課総務係長        大橋 正崇 

学校教育課教務係長        荒巻 良二 

学校教育課教務係学校再編担当係長 江﨑 佑美 

記録者学校教育課長補佐       藤吉 康裕 

 

４ 傍聴者  

０人  

 

５ 教育長経過報告の要旨 

  令和５年２月２２日（水）から令和５年３月１７日（金）までの経過報告。 

   主な報告 

・中山質問教室閉講式について 

・市議会３月定例会について 

・文化財専門委員会について 
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・定例記者会見について 

・庁議について 

・新型コロナウイルス感染症対策本部会議について 

・柳川市教育論文表彰式及び柳川市教職員派遣研修報告会について 

・柳川市立小中学校長会について 

・柳川市立小中学校臨時校長会（教職員人事異動内示）について 

・教育委員会臨時会について 

・文部科学大臣優秀教職員表彰の受賞報告について 

・学校給食審議会からの答申について 

・南筑後教育事務所管内教育長会議について 

・中学校卒業式について 

・小学校卒業式について 

・教育委員会定例会について 

 

６ 議事の大要 

教育長 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

本日の出席委員は４名全員でございます。定足数に達しております

ので令和５年第６回柳川市教育委員会定例会を開会いたします。 

日程第１「会議録署名委員の指名について」を議題といたします。 

会議録署名委員は、田中麻子委員にお願いいたします。 

 

（了 承） 

 

日程第２「会期の決定について」を議題といたします。 

会期は、本日１日限りといたします。 

 

（了 承） 

 

日程第３「教育長の経過報告について」を議題といたします。 

では、私から報告をいたします。 

 

（教育長報告） 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

教育長 

 

田中義隆委員 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

次に、日程第４ 議案第３号（継続審議）であります「令和５年度

柳川市教育施策について」を議題といたします。 

本案は、前回の定例会で説明をいたしました。本日の定例会で審議

をすることとしておりましたので、別冊資料「令和５年度柳川市教育

施策（案）」について審議をいたします。何か事務局から補足ありま

せんか。 

 

（特になし） 

 

学校教育は今回かなり書きかえておりますので、内容が濃くなって

いると思います。全体でご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

  

それでは、ご質問、ご意見等ないようですので、令和５年度柳川市

教育施策（案）について、賛成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。それでは、本案については事務局提案のと

おり決定いたします。 

次に、日程第５ 議案第６号「柳川市私立高等学校支援補助金交付

要綱の制定について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

 （説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

これは、ふるさと納税のメニューの中で掲示というか、柳川高校、

杉森高校が自分達でＰＲのためのホームページか何か作成するわけで

すか。 

 

メニューとして出てくるような形になります。柳川市へのふるさと

納税の目的ですね、何のために寄附をしたい、教育振興のためであっ

たり、どういう分に寄附をしたいといったメニューがあるんですが、

その中に高校ごとに柳川高校を応援する、杉森高校を応援するという
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教育部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

ようなメニューがあります。こちらに寄附された分について、２割の

手数料を引いて、８割を補助金として、柳川市が補助をするという形

になります。それぞれの高校は、例えば柳川市のふるさと納税で寄附

ができますというのをホームページで宣伝するとかいう形になりま

す。ですので、ふるさと納税のしくみをＰＲの代わりに使うというよ

うな形になります。 

 

さとふるとかいうサイトをご存じですか。その中に柳川市というの

があって、その中の項目で子ども達の支援とかあるんですね。その中

で私立高校２校のＰＲのページが載ってくるという形になります。で

すから市が作る、もしくは学校が作るということではなくて、今ＰＲ

についても、さとふるであったり楽天であったり、そういったところ

に委託してやっていますので、そちらの方で作り込んで見てもらう。

それで課長が言ったように、学校は各校のウェブサイトの中でも、今

こうやって柳川市のふるさと納税に載っていますよというようなこと

を掲載して、ＰＲしていただくという形になると思います。 

 

高校にとってはとてもありがたい話ではないかなと思います。 

他にないですか。それではないようですので、本案について採決を

します。賛成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員です。それでは、本案については事務局提案のとおりと決

定いたします。 

続きまして、日程第６ 議案第７号「柳川市民文化会館条例施行規

則の一部を改正する規則の制定について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

 （説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし）  

 

それではご意見等ないようですので、本案について採決します。賛

成の方は挙手をお願いします。 
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教育長 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。それでは、本案については事務局提案のと

おりと決定いたします。 

続きまして、日程第７ 議案第８号「柳川市スポーツ推進委員の委

嘱について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

 （説明） 

 

１名補充ということです。 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし）  

 

それではご意見等もないようですので、本案について採決します。

賛成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。それでは、本案については事務局提案のと

おりと決定いたします。 

続きまして、日程第８ 報告第２号「柳川市学校給食費条例施行規

則の一部を改正する規則の制定について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

 （説明） 

 

小学校児童７００円、中学校生徒９００円の補助をする。かなりの

額になると思います。先生達からは通常通り取る。税金の投入はない

という考え方です。学校給食審議会からの答申を受けて決定している

ということです。 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし）  

 



- 6 - 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

学校教育課教務係

学校再編担当係長 

 

教育長 

 

 

 

田中義隆委員 

 

学校教育課教務係

学校再編担当係長 

 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

学校教育課教務係

学校再編担当係長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

それではご意見等もないようですので、次に、日程第９「その他報

告事項」を議題といたします。 

事務局より報告をお願いします。 

 

（学校教育課） 

・大和町地区小学校再編協議会部会について 

 

（説明） 

 

 

区長会長さんとかいろいろな人が替わる、網掛けがまたかかってく

る可能性もあるということでございます。 

何かこのことについて、ご意見、ご質問等ございませんか。 

 

会議の内容的には、どんな感じでしょうか。 

 

総務部会につきましては、学校名について話し合いを始めたところ

です。施設通学部会につきましては、スクールバスの乗車基準という

ことで、どういった児童についてスクールバスの対象にするかという

のを話し合っていただいているところです、ＰＴＡ部会につきまして

は、制服をつくるかどうかということで、制服について話し合う予定

にしております。 

 

部会としてはどんな感じなんですか。実際、例えば中島小学校にみ

んな集めるのはどうかとか、豊原小学校に関してもちょっと聞こえて

くるので、みなさんがみなさん全部納得というわけにはいかないでし

ょうけども、どんな感じかなと思って質問しました。 

 

再編協議会では、それぞれの部会で話し合ったことを報告して、そ

の内容について協議を行っていただく予定にしています。第１回の協

議会では委員の委嘱、部会メンバーの決定をさせていただいたところ

で、次回の４月から部会で話し合った内容を決定していく予定にして

おります。 

 

そこについては、淡々と進めていくという形にならざるを得ないか

なと思います。もちろん再編協議会で大きなスタンスを崩すようなこ

とが出たら論議をする形にはなるかもしれない。そこら辺は、中村会
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学校教育課長 

 

教育長 

 

学校教育課長補佐 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

学校教育課 

教務係長 

 

教育長 

 

学校教育課 

教務係長 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

長がコントロールされていく形にならないかなと思います。今ちょっ

と出ていますが、ぜひ次回は、こんな話し合いをしているとか、こん

な課題が出たとか、簡単な議事録でもいいから内容を出してください。

あったら委員さん方も分かりやすいんではないかなと思います。この

次の蒲池地区はいつぐらいから始めますか。 

 

蒲池地区は新年度になりましたら準備をしたいと思っております。 

 

だいたい１回目は何月ぐらいですか。 

 

１回目の時期につきましては、８月、９月頃を目途に、再編協議会

を立ち上げたいと思っています。 

 

蒲池地区が夏ぐらいに再編協議会の立ち上げを考えているというこ

とですね。その次の年は昭代地区の再編協議会も立ち上げないといけ

ない形になってくると思います。再編協議会を３つしないといけませ

んので、事務局が大変になってくると思います。がんばってください。 

 

・令和５年３月３１日及び４月３日の予定表について 

 

（説明） 

 

 

参加対象は元に戻しますか。 

 

元に戻す方向で進めております。 

 

 

校長会長だけだったりしたんですが元に戻すということです。 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

（教育指導室） 

・市内小中学校の今後の対応について 

 

（説明） 
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教育長 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

教育長 

 

江口職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

江口職務代理者 

 

 

これについて、ご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

・令和４年度柳川市教育相談室の相談結果について 

 

（説明） 

 

昔は指導室で電話とかも対応していたんですが、指導室がずっとか

かりっきりになりますので、今はワンクッションおいて、研究所で全

部受けて対応をしていただいています。そして指導室に伝えるという

手順ですね。そこら辺はうまく運用できているのではないかなと思う

ところでございます。この市の規模だったら、これぐらいの件数はあ

るのではないかなと思うところでございます。 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

・令和５年度柳川市立小・中学校共通実践の具体構想について 

 

（説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

すばらしい話を聞かせていただきました。首席がいろいろ分析され

た結果として、初任者であろうとも成果が出ているんだよということ

が大きく捉えられていると思います。学ぶ人が教えるのが上手と、こ

れは年齢に関係ない話ではなかろうかと思います。素人が聞いていて

なるほどと感じました。課題も今言われた通りで、その中で理解され

て、これを作成したということで、５年度の共通実践の具体構想は、

首席から校長先生含め、具体的に話はされていますか。 

 

校長先生には説明しました。 

 

先生方には首席が全部回るわけにはいかないので、校長先生、教頭

先生あたり、徹底して話していく、徹底的に継続していくと。ここに
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

 

 

 

載ってますように、これまで取り組んできた共通実践項目は、たくさ

んあるわけですね。現場は先生方ですから、先生方がこれを理解して

いただいて、どう実行に移すか、それが大事かと思います。新しく出

ました具体構想の子どもをリスペクトする教師、前年度と比較して見

てはいたんですが、気づきませんでした。今言われて、すばらしい取

り組みだと思いました。実践的には、例えば、私は垂見小の近くにい

ますので、個人的に行って話す時もあります。あと学校訪問などしま

すので、教育委員として我々も受け止めて活動しないといけないなと

思いました。 

 

おろし方については、今までがあまりおりていなかったと課題も出

たと思います。私も今回、校長会や校長会だよりとかいろいろ通して

強く申し上げたんですが、先日の教育論文表彰式の時、若手に知って

いますかと聞いて手をあげさせたら、みんな手があがらなかったです

よね。あれだけおりていない。校長はこれを見せて、説明はしている

かもしれないが頭に入っていないという状況ですので、おろし方の課

題ですが、何かそこら辺について首席の考えをお願いします。 

 

それはもう繰り返し言っていくしかないだろう。それしかないと思

います。 

 

私たちも言っていなかったかもしれない。学校でももう少し繰り返

し言っていく。ただ、これはあまり言ったら、共通性ばかりになって

くるから、独自性が出てこない。重点目標でもっと考えて具体的に焦

点化しなさいと言っているのに、一方で共通的にやりなさと言ったり、

そこのバランスがとても難しい。ですから、ちょっと遠慮していた面

もあるのではないかなと思う。でも効果を上げているからやっていか

ないといけない。 

 

子どもをリスペクトするという考え方は、基本的にずっともってい

ると思うんですが、先程、教育長が言われたようにおろし方というか、

そこをしっかり理解してもらって、それをおろせるぐらい理解しても

らわないと、これが浸透しない。浸透すれば、当然先生側が変わるん

ですが、それによって、まさに子ども達の受け取り方も全然変わって

きますよ。ただ、話を聞いて改めて感じたんですが、こういう形でポ

ンと言葉に出すと、なかなか説明できないんですが、このリスペクト

を誤解というか、偏った捉え方だけはしてもらいたくないというのは、
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

田中麻子委員 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

江口職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

 

すごく感じました。先程野田首席が言われたように、いかにほんとの

中身というか、真意というか、そこを理解してもらうことが一番大事

なところだと思います。基本的なところは、みんな一緒だと思うので、

そこは通していっていいかなと思います。 

 

実は、これは１年か２年ずっと温めて、教師像として、いつかは入

れたいなと思っていたので、首席と話をして、ぜひ今度入れようとい

うことで意気投合して、これを入れたということです。柳川市の先生

達は子ども達をリスペクトする。これは大事にしていきたい。それは

当たり前のことでその当たり前のことができているかどうかが非常に

大切である。ほんとに子どもを尊重しているか、人権教育からも大切

だと思う。そういう思いで入れたということです。 

 

これを言われたら、若い先生達も目標にできる、目指しやすいとは

思う。だけど、できるならば先輩の先生から子どもをリスペクトする

ということはどういうことなのかという、具体的な事例とか場面とか

言葉とか、そこが数多くほしいのかなと。そういうことかというふう

に、場面的に分かるようなことを先輩の先生から教えてもらうと、ま

ずはマネをすることから始まって、自信をつけられていくのかなと思

いました。 

 

とても難しい。決して甘やかすことではないし、厳しくする時もリ

スペクトしないといけないし、非常に難しいが、これは校長先生方が

いろいろな事例をもって伝えていく、それしかないと思います。今の

はよかったよ、子どもを尊重していたよって、ずっと価値付けていく。

その積み重ねが若手を育てていくということ、先生達を育てていくと

いうことにならないかなと思います。 

 

関連しているかなと思いますが、先日、柳川市教育論文表彰式があ

り、垂見小学校の古賀先生が最優秀賞で、校長先生と話をしました。

２年目で最初はなかなか難しかったが、やり始めたら一生懸命で、も

のすごく充実しておりましたと。もちろんアドバイスしてあるわけで

すが、最優秀賞をもらって非常に自信が付いたことを話してあったん

です。若い先生ががんばって、こうやって最優秀賞をもらわれたんで、

こういうことは、他の先生達にかなり影響が出てくるのかなと思って

聞いていたところです。 
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教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

ありがとうございました。本日の議事は終了いたしましたが、他に

事務局から何かございませんか。 

 

（特になし） 

 

委員の皆様から何かございませんか。 

 

（特になし） 

 

それでは、他にないようですので、これをもちまして、令和５年第

６回柳川市教育委員会定例会を閉会いたします。みなさんありがとう

ございました。お疲れ様でした。 

 

今後の予定 
(1)教育委員会臨時会   ３月２３日（木）１０時００分 開催決定 

(2)次回教育委員会定例会 ４月２１日（金）１３時３０分 開催決定 

 


